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15.11.2024 

Niederschrift 
Öffentlicher Teil 

Ortschaftsrat Bad Suderode 

SI/ORBS/06/24 
 Sitzungstermin: Mittwoch, 06.11.2024 18:27 bis 19:55 Uhr 
 Ort, Raum: Ratssaal des Rathauses Bad Suderode, Rathausplatz 2 

Beginn des öffentlichen Teils:  18:27  Uhr  Ende des öffentlichen Teils:  19:40  Uhr 

Anwesend 
Ortsbürgermeister Bad Suderode 
Herr Gerd Adler  

Mitglied im Ortschaftsrat 
Herr Hans-Joachim Wagner  
Herr Carsten Böse  
Herr Thomas Münch ab 18.30 Uhr 
Herr André Kutzke  

Verwaltung 
Frau Kerstin Frommert  
Frau Kerstin Held  
Frau Sibylle Zander  
Herr Torsten Graßmann  
Herr Roy Meirich  
Schriftführer 
Frau Dana Achilles  

Abwesend 
 

Tagesordnung - Öffentlicher Teil -  

TOP 1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschluss-
fähigkeit 

TOP 2 Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellen der endgültigen Tagesordnung 

TOP 3 Bestätigung von Niederschriften 
TOP 3.1 Bestätigung der Niederschrift vom 09.07.2024 
TOP 3.2 Bestätigung der Niederschrift vom 10.09.2024 

TOP 4 Bericht des Ortsbürgermeisters 
TOP 4.1 Bericht über die Ausführung gefasster Beschlüsse und Eilentscheidungen sowie Eilbe-

schlüsse gemäß KVG LSA 
TOP 4.2 Bericht zu aktuellen Fragen und wichtigen Angelegenheiten 
TOP 5 Aktuelle Mitteilungen des Oberbürgermeisters und der Verwaltung 

TOP 6 Öffentliche Einwohnerfragestunde 
TOP 7 Vorlagen 

TOP 7.1 Dritte Fortschreibung ISEK - Beschluss 
Vorlage: BV-StRQ/076/24 

TOP 7.2 Sitzungskalender des Stadtrates der Welterbestadt Quedlinburg für das Jahr 2025 
Vorlage: IV-StRQ/001/24 

TOP 8 Anträge 

TOP 9 Anfragen 
TOP 10 Anregungen 
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TOP 11 Schließen des öffentlichen Teils 
TOP 20 Bekanntgabe nicht öffentlich gefasster Beschlüsse der heutigen Sitzung mit wesentli-

chem Inhalt 

TOP 21 Schließen der Sitzung 
 

Protokoll - Öffentlicher Teil - 

zu TOP 1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der 
Beschlussfähigkeit 

Herr Adler, der Ortsbürgermeister der Ortschaft Bad Suderode eröffnet die Sitzung des Ort-
schaftsrates und begrüßt alle Anwesenden. Herr Adler stellt fest, dass die Ortschaftsratsmitglieder 
die Einladung form- und fristgerecht erhalten haben und der Rat mit 4 von 5 Mitgliedern beschluss-
fähig ist. 
 
 
 
 
 

zu TOP 2 Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellen der endgültigen Tages-
ordnung 

ungeändert beschlossen 
Ja 4  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   

zu TOP 3 Bestätigung von Niederschriften 

 
 

zu TOP 3.1 Bestätigung der Niederschrift vom 09.07.2024 

ungeändert beschlossen 
Ja 4  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   

zu TOP 3.2 Bestätigung der Niederschrift vom 10.09.2024 

 
Herr Adler bittet um ein Protokoll der Sondersitzung vom 02.10.2024. 
Herr Meirich informiert, das Protokoll ist noch nicht fertiggestellt. 
Herr Adler merkt an, während dieser Sitzung wurde im Ortschaftsrat Bad Suderode über den An-
trag zur finanziellen Beteiligung an der Halloween Veranstaltung gesprochen und abgestimmt ha-
ben. Diesem Antrag auf finanzielle Beteiligung in Höhe von 250,00€ wurde zugestimmt.  
 
18.31 Uhr Herr Münch ist eingetroffen und somit sind 5 von 5 Ortschaftsräten anwesend. 
 
Frau Frommert möchte wissen, wer Antragsteller ist und worum es bei dem Antrag genau geht. 
 
Herr Adler erläutert, es geht um den Antrag des Faschingsclubs Blauweiß, um Beteiligung an der 
Veranstaltung zu Halloween. Diese Anfrage wurde schriftlich an Herr Adler gerichtet.  
 
Frau Frommert weist daraufhin, dass die Veranstaltung nur bezuschusst werden kann, wenn es 
sich um eine Veranstaltung der Kommune handelt. 
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Herr Adler merkt an, dies war eine gemeinsame Veranstaltung vom Faschingsclub und der Kom-
mune. 
 
Frau Frommert informiert, laut Förderrichtlinie für die Bereiche Kultur und Sport der Welterbestadt 
Quedlinburg, muss ein Antrag auf Bezuschussung 4 Wochen vor einer KTS Sitzung schriftlich ein-
gereicht werden. 
 
 
 
ungeändert beschlossen 
Ja 4  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   

zu TOP 4 Bericht des Ortsbürgermeisters 

 
 

zu TOP 4.1 Bericht über die Ausführung gefasster Beschlüsse und Eilentscheidungen so-
wie Eilbeschlüsse gemäß KVG LSA 

Keine Eilbeschlüsse und Eilentscheidungen. 
 
 
 
 

zu TOP 4.2 Bericht zu aktuellen Fragen und wichtigen Angelegenheiten 

Herr Adler berichtet: 
 
Am 5. und 6. Oktober 2024 fand in Bad Suderode an der Neuen Kirche das Erntedankfest statt. 
Dabei wurde traditionell die Erntekrone gebunden und an der Kirche aufgezogen. 
 
Am 31. Oktober 2024 fand eine Halloween Wanderung in der Kommune Bad Suderode statt, wo-
ran sich der Ortschaftsrat finanziell beteiligen möchte. 
Parallel dazu gab es noch eine Wanderung des Harzklub Zweigvereins, die nicht als Veranstaltung 
der Kommune lief. 
 
Am 10. September 2024 gab es eine Begehung im Rathaus mit der Stadtverwaltung zur Nutzung 
des Dachgeschosses, der Einrichtung der Heimatstube, zum Umgang mit der Bibliothek und dem 
ehemaligen Kurpark Nord. 
 
Am 24. September 2024 fand eine Beratung zur Grundschule auf dem Hagenberg im Rahmen ei-
ner Gesamtkonferenz statt, bei der die Überlastung der räumlichen Kapazität thematisiert wurde. 
Zu dieser Problematik gab es am 30. Oktober 2024 einen vor Ort Termin mit dem Oberbürgermeis-
ter, dem Schulamt, der Lehrerschaft, den örtlichen Baubetrieben und den Ortsbürgermeistern. 
 
Am 25.09.2024 wurde der Infopunkt „Försterblick“ auf dem Hagenberg im Beisein des Staatssekre-
tärs Dr. Englen, des Regionalverbandes, des Harzklub Zweigverein, der Harzer Wandernadel und 
den Ortschaften eingeweiht. 
 
Am 27. September 2024 gab es eine Beratung in der Bauverwaltung mit der LSBB und dem Pla-
nungsbüro zur Entwurfsplanung für die Nebenanlagen an der Chausseestraße (L239). 
Im Nachgang hierzu ist mit dem LSBB abgestimmt, dass nur ein Gesamtprojekt mit Einbeziehung 
der Bahnhofskreuzung für die Chausseestraße sinnvoll ist. 
Eine Absprache hierzu ist für Anfang 2025 vorgesehen. 
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Am 2. Oktober 2024 gab es eine Sondersitzung des Ortschaftsrates zusammen mit den Gremien 
der Welterbestadt, wobei der zweite Nachtragshaushalt beraten wurde. 
 
Am 10. Oktober 2024 fand in Quedlinburg die erste Beratung zur Wärmeplanung mit der „Energie 
Werkstatt Jena“ statt. 
 
Am 16.Oktober 2024 kam es zu dem freudigen Ereignis, dass der Freundeskreis Alte Kirche einen 
neuen Vereinsvorstand wählen konnte. Erste Vorsitzende ist zukünftig Frau Dr. Andrea Hennig 
und Stellvertreterin Frau Dr. Birgit Niemitz. Das dies möglich wurde ist der Initiativzündung durch 
Frau Rehbein zu danken, die sich einfach nicht mit dem drohenden Ende des Freundeskreises 
Alte Kirche abfinden wollte und konnte. In der Alten Kirche findet bereits am 8. November 2024 die 
Vernissage zur ersten Ausstellung von Nadja Generosow statt. Am 26. November 2024 folgt dann 
eine Festveranstaltung zum 30. Gründungstag des Freundeskreises Alte Kirche, zu der ich Sie 
herzlich einlade. 
 
Am 21. Oktober 2024 gab es eine Beratung mit dem Geschäftsführer der Paracelsus Harzklinik, 
Herr Schröder, wobei das Interesse an einer Nutzung der Kuranlagen und des Parkhauses und zu-
künftiger Veranstaltungen geäußert wurde. 
 
Am 30. Oktober erfolgte die „TÜV-Untersuchung“ für unsere Heilquelle hinsichtlich der arzneimittel-
rechtlichen Vorgaben.  
 
Für heute erwarten wir das Urteil beim Landgericht in Magdeburg im Rechtsstreit bezüglich der 
Rückübertragung des ehemaligen Kurzentrums. 
 
Der „Humanas Wohn- und Seniorenpark“ in der Nordhäuser Heerstraße nimmt immer mehr Ge-
stalt an. Es erfolgt ein stetiger Bezug der fertiggestellten Wohneinheiten. Es gibt bereits Angebote 
zur Tagespflege, Ergotherapie, Physiotherapie, ambulanter Betreuung und stationärer Pflege. 
 
Die Bauprojekte an Jugendclub und Vereinshaus in der Schulstraße für beide Ortschaften und 
dem Sanitärbereich am Sportlerheim an der Felsenkellerarena machen gute Fortschritte. Der Ab-
schluss wird bis Jahresende erwartet.  
 
Für den 18. Dezember 2024 ist ein vor Ort Termin im Kurpark mit dem Bauhof und dem Landes-
amt für Denkmalschutz, vertreten durch Frau Tänzer, vorgesehen. Hierbei soll es um die konzepti-
onelle Gestaltung der historischen Kuranlangen unter denkmalschützerischer Betrachtung und 
eventueller Fördermöglichkeiten gehen.  
 
 
 
 
 
 
 

zu TOP 5 Aktuelle Mitteilungen des Oberbürgermeisters und der Verwaltung 

Frau Frommert berichtet, die Urteilsverkündung im Rechtsstreit über die Rückübertragung des 
ehemaligen Kurzentrums ist auf den 20. November 2024 verschoben. 
 
Frau Frommert informiert zur Hebesatzsatzung und merkt an, dass die Welterbestadt die Hebe-
satzsatzung aus 2024 vorläufig beschlossen werden wird. 
 
Herr Adler fragt nach, dass im kommenden Jahr die Hebesätze für 2026 erhoben werden. 
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Frau Frommert reagiert und erklärt, dass die Hebesätze für 2025 erhoben werden und es die 
Möglichkeit gibt bis 30.06. rückwirkend den Hebesatz zu erhöhen, dieser gilt dann für das ganze 
Jahr. Alles nach diesem Termin gilt nur noch anteilig für das Jahr. 
 
Herr Meirich berichtet, die Koba ist ambitioniert den zweiten Arbeitsmarkt mit dem grünen Markt 
wieder zu beleben. Die Welterbestadt hat angekündigt für Bad Suderode Personen vom zweiten 
Arbeitsmarkt, für die Pflege der Parkanlagen, für die Pflege der Rundwege und für die Pflege des 
Radwegenetzes, in Anspruch zu nehmen. 
 
 
 
 
 

zu TOP 6 Öffentliche Einwohnerfragestunde 

Es sind keine Einwohner anwesend. 
 
 
 
 

zu TOP 7 Vorlagen 

 
 

zu TOP 7.1 Dritte Fortschreibung ISEK - Beschluss 
Vorlage: BV-StRQ/076/24 

Herr Graßmann führt in die Vorlage ein. 

 

Herr Adler fragt nach, ob die Zahlen betreffend Bevölkerung der Richtigkeit entsprechen. Herr 
Graßmann bejaht dies. 

Herr Adler merkt an, dass die Bevölkerung insgesamt zu 54% 60 Jahre und älter ist. Des Weite-
ren leben nur in 13% der Haushalte Kindern in der gesamten Welterbestadt. 

Herr Adler erläutert den Bad Suderoder Teil im ISEK. 

Herr Adler merkt an, dass die Antragsteller weiterhin an der geplanten Einrichtung eines Wohn-
mobilstellplatzes, auf dem ehemaligen Gelände des Bauhofes, festhalten. Die Antragsteller wün-
schen sich eine zügigere Bearbeitung durch den Baubereich. 

Herr Adler ist mit dem Punkt der nicht ausreichenden medizinischen Versorgung in den Ortsteilen 
nicht einverstanden. Da es für knapp 5000 Einwohner vier fachärztlich geführte Hausarztpraxen, 
Physiotherapieangebote und über Apotheken gibt. 

Herr Münch verweist auf die geplante Einbeziehung des Marktes in Veranstaltung und möchte 
wissen ob schon konkretes geplant ist. 
Herr Graßmann reagiert, es ist noch nichts in Planung, aber der Markt soll als Event Ort mit einbe-
zogen werden und Mittelpunkt der Ortschaft bleiben. 
 
 
vorberatend zugestimmt 
Ja 5  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   
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zu TOP 7.2 Sitzungskalender des Stadtrates der Welterbestadt Quedlinburg für das Jahr 
2025 
Vorlage: IV-StRQ/001/24 

Herr Adler merkt an, dass im aktuellen Sitzungskalender nur 5 Sitzungen statt 6 Sitzungen, wie in 
den Vorjahren stehen. 
Herr Meirich merkt an, es ist möglich nachträglich Sitzungen zu verschieben, abzusagen oder bei 
Bedarf hinzuzufügen. 
Herr Meirich informiert, der aktuellen überarbeiteten Version des Sitzungskalenders ist auf der 
Homepage der Welterbestadt einzusehen. 
 
 
 
Kenntnis genommen 
Ja 5  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   

zu TOP 8 Anträge 

Es liegen keine Anträge vor. 
 
 
 
 

zu TOP 9 Anfragen 

Herr Meirich berichtet zu Anfragen die im Vorfeld gestellt wurden: 
• Der Wunsch zur Aufstellung einer stationären Einrichtung zur Überwachung der zulässigen 

Geschwindigkeiten („Blitzer“) am Ortseingang von Bad Suderode im Zuge der L239 ist hier 
aus vorangegangen Sitzung bereits vermerkt. Im Zuge künftiger Haushaltsplanungen wer-
den die hierfür erforderlichen Kosten eruiert. Ebenso erfolgt eine Abklärung der techni-
schen Umsetzungen sowie weiterer Verfahrensfragen. 

• Die Fahne und der Wimpel der ehemaligen Ortsfeuerwehr Bad Suderode befinden sich 
derzeit im Archiv der Ortsfeuerwehr Quedlinburg. Sollte es vom Ortschaftsrat Bad Su-
derode gewünscht sein, die beiden historischen Gegenstände dauerhaft im Rathaus Bad 
Suderode auszustellen, so hat die Verwaltung und die Stadtwehrleitung grundsätzlich 
nichts dagegen. Es wird jedoch von hieraus zu bedenken gegeben, dass die Gegenstände 
bei etwaigem Verlust oder Beschädigungen unwiederbringlich sind, aus diesem Grund 
sollte sichergestellt werden, dass die Gegenstände nicht dauerhaft der Öffentlichkeit zu-
gänglich sind und/oder in verschlossenen Glasvitrinen hinterlegt werden.  

Herr Adler merkt an, dass eine Präsentation im Ratssaal vorgesehen ist, der nicht ständig 
der Öffentlichkeit zugänglich ist. Nach Gestaltung der Heimatstube, wäre es vorstellbar die 
Objekte dort zu präsentieren. Votum: 5 Ja Stimmen 
 
Frau Held berichtet: 
Für die Baumpflanzungen in der Nordhäuser Heerstraße, als Ersatzmaßnahme aus der Baum-
maßnahme L241Suderoder Chaussee aus 2023, gab es am 15.10.2024 einen Termin zur Bauan-
laufberatung zwischen der Straßenbaubehörde, der ausführenden Galabau Schieweck und der 
Stadt Quedlinburg. Die Ausführungsplanung wurde hier allen Beteiligten übergeben. Aufgrund der 
vorhandenen Gasleitung und der Abstandswahrung, gibt es bis zur Pflanzung noch einen Termin 
mit dem Gasversorger. Ziel ist eine Verringerung des Abstandes zur vorhandenen Gasleitung, so-
dass die Baumreihe bis zur Stecklenberger Straße mit geeignetem Wurzelschutz gepflanzt werden 
kann. Geplant sind für 14 Linden zu pflanzen. Hierzu soll die auf der vorhandenen Fläche abgän-
gige Blaufichte noch gefällt werden. Die zwei Götterbäume in Höhe der Bogenstraße bleiben ste-
hen. Die Pflanzung ist ab Mitte November 2024 geplant. 
 
Herr Adler merkt an, dass 6 Bäume und nicht 14 Bäume geplant waren. 
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Frau Held informiert, es gab die Möglichkeit mehr zu pflanzen und dem wurde nachgegeben. 
 
Herr Adler merkt an, in 2023 wurde als Ersatzmaßnahme insgesamt 14 Bäume vorgesehen, wo-
von 6 Bäume in Bad Suderode gepflanzt werden sollten und 8 Bäume in Gernrode.  
 
Frau Held hält es für möglich, dass es zwei Pflanzstandorte sind. 
 
Frau Zander berichtet: 
Für das Kneippbecken ist für 2025 keine Reinigung durch eine Spezialfirma vorgesehen. Im Früh-
jahr wird der Zustand begutachtet und folglich entschieden welche Maßnahmen notwendig sind. 
Für die KITA Bad Suderode liegen Mittel für die Erneuerung von Spielgeräten vor. Es erfolgte be-
reits eine Abstimmung mit der KITA Leitung, welche Spielgeräte in frage kommen.  
Im Frühjahr 2025 wird in der Lauenburger Straße, das Teilstück am Friedhof, Reparaturarbeiten 
stattfinden. Es wird jedoch nicht grundhaft ausgebaut. 
 
 
 

zu TOP 10 Anregungen 

Herr Adler regt an, die Einwohnerfragestunde fest in der Reihenfolge der Tagesordnung verbleibt. 
Weiterhin möchte der Ortschaftsrat, dass bei aktuellen Fragen, die sich während der Sitzung erge-
ben, Anträge in der Sitzung gestellt werden können. 
 
Herr Meirich merkt an, das zu Punkt zwei eine Änderung der Geschäftsordnung notwendig ist und 
dies nur durch einen Antrag möglich ist. 
 
Herr Adler weist daraufhin, dass die Welterbestadt Quedlinburg einen Förderantrag im Rahmen 
des Leader Programms zur Reaktivierung des Alten Inhalatoriums (Haus des Waldes) im histori-
schen Kurpark stellt.  
 
Frau Frommert merkt an, dass mehrere Fördermaßnahmen für Bad Suderode eingereicht wur-
den. Neben der Förderung für die Reaktivierung des Inhalatoriums sind Förderanträge für folgende 
Maßnahmen geplant: Umverlegung der Heilquelle, für die Sanierung des Fischteiches, für den Kur-
wald und für die Ausstattung des Jugend- und Bürgerhauses. 

Frau Frommert weist aber darauf hin, dass Herr Kollmann einen Beschluss des Ortschaftsrates 
eingebracht hat, zur Erweiterung der Schule und dies mit der Ortschaft Bad Suderode abgestimmt 
ist. Da heißt es, dass der Neubau des Anbaus oberste Priorität in den Ortschaften hat und das alle 
weiteren Maßnahmen sich dahinter einreihen.  

Herr Adler merkt an, dass die Priorisierung des Schulanbaus sich nicht auf Maßnahmen in Bad 
Suderode bezieht. Nur die Absprache zwecks der Containerlösung geschieht in Absprache mit der 
Ortschaft Bad Suderode. 
 
Frau Zander berichtet, dass der Freundeskreis Alte Kirche über das Leader Förderprogramm in-
formiert wurde und wenn Interesse besteht, auch durch den Verein ein Förderantrag gestellt wer-
den kann. 
 
Herr Adler merkt an, dass die räumliche Erweiterung der Grundschule Hagenberg seit dem vor 
Ort Termin am 30.10.2024 mit dem Oberbürgermeister und den anderen Beteiligten als notwendig 
erachtet wird. Bei diesem Termin wurde vereinbart, dass eine kurzfristige Regelung mittels Contai-
ner für zwei Unterrichtsräume erfolgt und parallel dazu eine Planung für den Erweiterungsbau von 
insgesamt ca. 150 m² erarbeitet werden soll. 
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Herr Adler regt an, die finanzielle Beteiligung an der örtlichen Festveranstaltung zum 30. Grün-
dungstag des Freundeskreis Alte Kirche am 26.11.2024 mit 250,00€ durch den Ortschaftsrat abzu-
stimmen. Votum 5 Ja-Stimmen. 
 
Herr Adler berichtet, dass ihm ein Antrag zugegangen ist, zur finanziellen Unterstützung der Lan-
desbergparade und des Grubenlichtermarktes durch die Ortschaft Bad Suderode. Wie im Vorjahr, 
schlägt Herr Adler eine Unterstützung in Höhe von 1000,00€ vor. Votum: 5 Ja-Stimmen. 
 
Herr Wagner regt an, eine Bank auf dem Marktplatz zu versetzen, da durch die Nähe zum Bank-
automaten die Diskretion nicht gegeben ist. 
 
Herr Münch möchte wissen, ob der Brunnen wieder abgedeckt wird. Frau Zander verneint dies, 
da festgestellt wurde das eine Abdeckung nicht notwendig ist. 
 
 
 
 
 

zu TOP 11 Schließen des öffentlichen Teils 

Herr Adler schließt den öffentlichen Teil um 19.40 Uhr. 
 
 
 
 

zu TOP 20 Bekanntgabe nicht öffentlich gefasster Beschlüsse der heutigen Sitzung mit 
wesentlichem Inhalt 

Keine Bekanntmachungen 
 
 
 
 

zu TOP 21 Schließen der Sitzung 

Herr Adler schließt die Sitzung um 19.55 Uhr. 
 
 
 
 
 
gez. Gerd Adler      gez. Dana Achilles 
Gerd Adler 
Vorsitzender 
Ortschaftsrat Bad Suderode  

Achilles 
Protokollantin 
 

 
 
 


